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Présents/Excusés: Cf. feuille de présence annexée 
Mme Isabelle FREICHE, Maire de Chanos-Curson et Vice-présidente 
M. Jean-Louis WIART, Maire de Bozas et Vice-président pouvoir à M. Olivier JUNIQUE 
M. Claude FOUREL, Maire de St-Donat-sur-l’Herbasse et Vice-président – pouvoir à M. Alain DEGROOTE 
M. Gilles FLORENT, Maire de Marsaz 
M. Jean-Paul VALLES, Vice-président 
 
Le Président remercie Gabriel BARATAUD, DGS et Céline BELBEOC’H responsable du service des Finances 
pour la préparation de ce rapport d’orientation budgétaire qui est présenté par Jean-Louis BONNET. 
 

Rapport d’orientation budgétaire Rapporteur Jean-Louis BONNET 
 
Le rapport d’orientation budgétaire 2023 est composé de plusieurs parties distinctes : 

1- Une approche des résultats 2022 qui permettra de mettre en perspective les orientations 2023, 
2- Une présentation du besoin en financement estimé pour chaque pôle et service ce qui traduit 

l’incidence financière des politiques de l’agglomération, 
3- La détermination du volume fiscale (impôts et taxes) nécessaire au financement de ces politiques, 
4- La mise en perspective de la capacité d’autofinancement prévisionnelle pour 2023, 
5- Les orientations en matière d’investissement, et donc l’approche du besoin prévisionnel en 

financement, 
6- Un focus sur le budget « zones d’activités », 
7- Un focus sur les budgets AEP et Assainissement, 
8- L’état et la structuration de la dette ainsi que son évolution, 
9- L’évolution des effectifs. 

 
 
Focus sur l’exercice 2023 – résultats provisoires 
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Objectifs et orientations budgétaires par pôle 
 Pôle environnement 
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Jean-Louis BONNET précise que le taux cible de la Taxe d’Enlèvement des Ordures Ménagères qui avait été 
fixé a été atteint l’année dernière. 
 Pôle solidarités 
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Concernant la médiathèque de Tournon-sur-Rhône, Jean-Louis BONNET indique que les fouilles 
archéologiques préventives se terminent cette semaine et ils n’ont rien trouvé. 
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Concernant les Maisons France Services, Jean-Louis BONNET précise qu’elles ont un grand succès ce qui est 
à la fois satisfaisant et malheureux car l’Etat s’est désengagé, que l’Agglo a pris sa place alors qu’il y avait 
un véritable besoin. Il ajoute que la fréquentation de la MFS de Tain l’Hermitage explose ce qui engendre 
des temps d’attente. Les MFS de St-Félicien et St-Donat-sur-l’Herbasse montent aussi en puissance. 
 
 
 Pôle Petite enfance 
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 Pôle Aménagement et développement local 

 
Jean-Louis BONNET rappelle que l’Agglo verse à la SPL AH Tourisme 750 000 €/an dans le cadre du contrat 
d’objectif pluriannuel. De nombreuses opérations sont réalisées par AH Tourisme pour capter la clientèle de 
St-Etienne et Lyon et les chiffres montrent que cela fonctionne sur l’attractivité du territoire. 
 
Yann EYSSAUTIER ajoute que cela capte également les touristes du sud de nos départements. 
 
Le Président dit que le bilan du 1er schéma touristique a été présenté et confirme que le poids du tourisme 
sur le territoire représente 80 M€/an tout confondu (activités Champos, hébergement, restauration, Train de 
l’Ardèche, Valrhôna, etc…). Il s’agit d’une belle réussite depuis quelques années. 
 
Jean-Louis BONNET indique que l’Agglo a une proposition pour accueillir une étape du critérium 
international féminin. 
 
Le Président ajoute que l’Agglo avait accueilli l’année passée le départ de cette épreuve sportive à Champos. 
Il s’agirait cette fois-ci potentiellement d’une étape complète qui valoriserait le territoire qui est déjà un 
territoire de vélo avec l’Ardéchoise et qui boosterait la politique globale du schéma de développement 
touristique. Cela reste néanmoins à confirmer  
 

 
Jean-Louis MORIN indique que le service ADS est en cours de stabilisation au niveau des effectifs. 
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Concernant le déploiement de la fibre, Jean-Louis BONNET indique que cela représente globalement 8 M€ 
sur l’ensemble de l’opération et qui selon le calendrier devrait voir les dernières communes fibrées en 2026. 
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 Pôle technique 

 
 
Jean-Louis BONNET dit que la difficulté sur la gestion du patrimoine est le prix de l’énergie. L’Agglo a bloqué 
l’achat de gaz et d’électricité pour 2023. Avec le SDE26 et le SDE07, il y a eu une légère baisse des prix 
notamment pour les chaudières à pellets. 
Concernant le carburant pour les véhicules au vu de la fluctuation des prix, il est difficile de faire des 
prévisions. L’année dernière, ils ont fait 577 000 kms. 
 
 Fonctions supports 

 
Jean-Louis BONNET indique ¼ des prêts sont à taux variables dont 1/3 indexés sur le livret A et compte 
tenu de l’augmentation du taux du livret A cela représente 50 000 € de remboursement d’intérêt en plus.  
Les banques répondent que les taux variables sont la norme et les taux fixes difficiles à obtenir. Les taux 
fixes seraient aux alentours actuellement de 2,5% alors qu’ils étaient aux alentours de 2% l’année dernière. 
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 Fiscalité et taxes 

 
 

Jean-Louis BONNET rappelle que les valeurs locatives des bases foncières vont augmenter de 7,1%. 
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Jean Louis BONNET indique que la consolidation des données porte vers une CAF Brute de 4 048 K€ pour  
4 446 K€ au BP 2022 soit une diminution de 398 K€. Ce chiffre doit être pondéré par le fait qu’en 2022 a 
été portée la contribution CAF CEJ 2021 pour un montant de 758 360 € 
 
Delphine COMTE explique que la pondération provient de la différence entre le Contrat Enfance Jeunesse 
dont l’accompagnement financier des structures conventionnées avec l’Agglo transitait par l’Agglo et le 
nouveau dispositif du Bonus Territoire qui est en vigueur aujourd’hui dont les financements ne transitent 
plus par l’Agglo mais vont directement aux structures. 
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 L’Investissement 

 
 

Jean-Louis BONNET fait remarquer que le besoin en financement s’élève à 11 240 333 € alors qu’il a 
annoncé auparavant une CAF nette de 2 287 000.  

 
 
Jean-Louis BONNET indique que pour faire face au différentiel du stock, l’Agglo a recours à la trésorerie et 
à l’emprunt. 
  



[NOM DE L’AUTEUR] 14 

 

 
- Budget annexe eau et assainissement 

 

 
 
Jean-Louis BONNET souligne l’excellent travail de la commission Eau Assainissement sur le programme 
pluriannuel d’investissement qui a été réalisé jusqu’en 2029. 
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Etat et structuration de la dette 
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Jean-Louis BONNET rappelle qu’il faudra faire des choix par rapport aux capacités financières de l’Agglo 
notamment dans le cadre de la mise en place du projet de territoire. 
 

 
 

 
Le Président remercie Jean-Louis BONNET de sa présentation très claire. Il demande s’il y a des questions. 
 
Laurent BARRUYER demande au vu des besoins d’investissement de 11 M€ et de la capacité de financement 
nette de 2,2 M€, à quel niveau l’Agglo va pouvoir investir.  
 
Jean-Louis BONNET répond qu’il sera possible de diminuer l’emprunt selon ce qui est décidé d’inscrire en 
dépenses imprévues mais cela ne suffit pas. Ill faudra allonger certains programmes dans le temps et 
diminuer la voilure. 
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Le Président ajoute que les arbitrages sont à réaliser puisque le budget sera voté dans un mois mais il faudra 
sans doute retirer de l’ordre de 3 M€. 
 
Michel BRUNET indique que sur les ratios du personnel il est difficile de comparer avec d’autres agglos car 
il faudrait aussi comparer les compétences.   
 
Le Président répond qu’il s’agit d’une moyenne. Cela permet de se rendre compte que l’Agglo n’est pas 
excédentaire sur le personnel.  
 
Michel BRUNET demande combien de poste représente le transfert de la compétence musique. 
 
Béatrice FOUR répond qu’il y a 20 ETP en tout et Gabriel précise que le transfert d’AMD représente 16,78 
ETP. 
 
 

Fiabilisation des bases fiscales – Rapporteur Jean-Louis BONNET 
 

 
 
Jean-Louis BONNET revient sur la présentation faite par Eco finances du logiciel C Magic que le cabinet 
proposait aux communes pour effectuer la fiabilisation des bases fiscales du foncier moyennant 16 000 €/an 
sur 2 ans afin d’optimiser leurs ressources fiscales.  
Un sondage des communes a été réalisé qui a montré qu’un certain nombre de communes étaient 
intéressées autant en Drôme qu’en Ardèche. 
Il avait également été convenu de rencontrer les Directions Départementales des Finances Publiques ce qui 
a été fait et il remercie particulièrement 2 élu(es) Mme DUPORTAIL de St Félicien et M. COMBRET d’Erôme 
avec qui il a beaucoup échangé.  
Il s’avère que cela l’a amené à abandonner le recours à Eco finances et donc à la dépense de 32 000 €.  
Les 2 DDFIP proposent aux communes une convention sur le même travail (à titre gratuit) que celui proposé 
par Eco finances mais en se focalisant sur les catégories 7 et 8 (catégories les plus basses). Il ajoute que cette 
démarche ne sera réalisée que pour les communes intéressées (non obligatoire). 
 
Si la commune signe la convention avec la DDFIP, il faudra qu’un référent communal soit désigné et 
s’engage à travailler sur ces catégories avec l’aide des services fiscaux du département. Ce travail serait 
réalisé en 2023 et serait effective sur les bases foncières au 1er janvier 2024. 
Un dépliant explicatif de la démarche sera mis à disposition à la fin de la réunion. 
 
Le Président dit que les DDFIP attendent la liste des communes intéressées très rapidement pour leur faire 
signer la convention. 
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Stéphanie NOUGUIER dit que les secrétaires de mairies ont été réunies par la DGS de Tournon-sur-Rhône 
pour travailler sur le sujet. Elle demande s’il s’agit du même travail ou si cela est complémentaire. 
 
Jean-Louis BONNET répond que cela est complémentaire. 
 
Gabriel BARATAUD fait l’appel des communes et note celles intéressées. Les communes qui ne sont pas 
représentées à la réunion seront contactées afin d’avoir une réponse avant lundi 6 mars. 
 
Le Président indique que le prochain Conseil des Maires aura lieu le 29/03 à 18h30 au Château de 
Chavagnac à Lemps. Il remercie M. Patrick CETTIER, Maire de Lemps d’avoir fait le relai. 
 
Le Président présente ses condoléances à Madame Christiane FERLAY, Maire de Cheminas qui a perdu sa 
maman. 
 
La séance est levée à 19h45 
 
 
 


